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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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Екатерина Ворончихина, фото автора 

в день россии, 12 июня жительница тельвисочного сельсовета заполярного района Нао 
анна илларионовна банина отметила свой 95-летний юбилей. в местном социально-культур-
ном центре собрались родственники, бывшие воспитанники и друзья, чтобы выразить слова 
благодарности и уважения труженице тыла. в торжественной обстановке ветерану вручили 
знак «почётный житель муниципального образования», передали письма с поздравлениями 
от президента россии и председателя совета федерации, зачитали послание главы региона. 
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сегодня в номере

итоги НарядНой акции

______________________ стр. 6 »»»

Новая былиННая эра

______________________ стр. 7 »»»

иди, мой дрУг, всегда иди 
дорогою добра

______________________ стр. 8 »»»

старшей пиоНервожатой – 95 лет!

Дорогие девушки и юноши!
От имени Совета и администрации 

Заполярного района поздравляем вас 
с прекрасным праздником – 

Днём молодёжи России!

У молодости много прекрасных свойств – красота, сила, энергия, воля 
к победе. Эти качества особенно необходимы в начале жизненного пути, 
когда перед человеком открыты тысячи дорог, но выбрать надо – одну и 
верную.

Сегодня мы по праву гордимся многими представителями молодёжи 
Заполярного района, подающими большие надежды в учёбе, спорте, обще-
ственной работе. Достойны уважения пытливость и трудолюбие молодых 
людей, их внимание к землякам и окружающему миру.

Желаем вам, чтобы на пути к жизненному успеху вас вёл пример стар-
шего поколения, его опыт и мудрость. Ведь именно вам продолжать эста-
фету добрых дел на благо родной страны. Пусть всегда будет с вами уве-
ренность в завтрашнем дне и желание никогда не останавливаться на 
достигнутом, а энергия, творчество и интеллект помогают вам одержи-
вать новые и новые победы! 

глава заполярного района Н. л. михайлова
председатель совета заполярного района л. в. прилуцкая

28
июня

Уважаемые работники 
потребительской кооперации, 

ветераны отрасли!
От имени Совета и администрации Заполярного района 

поздравляем вас с Международным днём кооперации!

Окружная потребительская кооперация – стабильное и развивающееся 
предприятие. Вам принадлежит существенная роль в жизнеобеспечении 
сельского населения, устойчивом развитии, повышении занятости и уров-
ня жизни района.

В потребкооперации трудятся надёжные, опытные, проверенные вре-
менем люди. Сотрудники предприятий постоянно работают над повы-
шением качества обслуживания населения, увеличением ассортимента 
товаров, объёмов торговли и производства. Особых слов благодарности за-
служивают ветераны и передовики потребкооперации, которые заложили 
крепкие основы развития сферы в нашем регионе.

Примите самые искренние пожелания дальнейшего процветания, реа-
лизации ваших планов. Пусть ваши дома будут наполнены радостью, теп-
лом и уютом! Будьте счастливы и успешны! Путь фортуна станет вашей 
верной спутницей на долгие годы! Спасибо большое за ваш труд! 

глава заполярного района Н. л. михайлова
председатель совета заполярного района л. в. прилуцкая

5
июля
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актУалЬно

измеНеНия  в  Уставе,  бюджет  и  Награды

кУрс – На развитие
Пресс-служба администрации НАО

в Нао прорабатывают вопрос о строительстве модульных 
почтовых отделений в отдалённых населённых пунктах. 
первое модульное здание почтового отделения появится 
в Нижней пёше. об этом стало известно в ходе рабочей 
поездки врио губернатора Нао в пёшский сельсовет. ирина 
гехт побывала во всех пяти поселениях муниципального 
образования – деревнях белушье, волоковой, волонге, 
верхняя пёша и селе Нижняя пёша. 

о доХодаХ и расХодаХ
Пресс-служба администрации Заполярного района

депутаты утвердили отчёт об исполнении районного 
бюджета за 2024 год, в течение которого в бюджет шесть 
раз вносились изменения. 

Анна Стукалюк, фото автора

состоялась очередная сессия совета заполярного района. 
депутаты приняли решения по пяти вопросам.

Повестка включила в себя пункты 
об исполнении бюджета за 2024 год 
и о внесении изменений в главный 
финансовый документ района на 
текущий год. Согласно заявкам глав 
муниципалитетов включены меро-
приятия по благоустройству посе-
лений, ремонту жилых помещений, 
поддержке сельхозпредприятий.

– Исполнение районного бюд-
жета в 2024 году осуществлялось 
по единым правилам организации 
бюджетного процесса с соблюдени-
ем установленных процедур и огра-
ничений. В течение отчётного года 
из районного бюджета ссуды и кре-
диты не предоставлялись, заимство-
вания из бюджетов другого уровня 
и кредитных учреждений не произ-
водились. Заполярный район дол-
говых обязательств не имеет, – от-
метила исполняющая обязанности 

начальника Управления финансов 
Инна Артеева.

Народные избранники рассмот-
рели проекты решений о внесении 
изменений в Устав Заполярного 
района и в Положение о наградах и 
почётных званиях. Согласно пред-
ложенным поправкам из перечня 
исключается знак отличия «Отцов-
ская слава», это компенсируется 
увеличением квоты знака отличия 
«За достойное воспитание детей», 
исключены почётная грамота адми-
нистрации Заполярного района и 
благодарственное письмо (благодар-
ность) администрации Заполярного 
района.

– При подготовке к сессии мы до-
статочно долго и подробно обсужда-
ли вопрос о звании «Ветеран Запо-
лярного района». Приняли решение 
изменить требования для канди-

датов на эту награду: вместо 35 лет 
установили единый стаж для всех ка-
тегорий граждан – не менее 20 кален-
дарных лет для женщин и не менее 
25 календарных лет для мужчин, – 
прокомментировала председатель 
Совета Людмила Прилуцкая. – Но-
вая редакция Положения о наградах 
будет опубликована на официаль-
ном сайте органов местного самоуп-
равления Заполярного района.

На сессии внесены изменения в 
регламент работы Совета. Согласно 

В каждом населённом пункте 
Ирина Гехт посетила социальные 
объекты, оценила их состояние и по-
общалась с жителями.

– Очень интересный сельский 
совет, каждый населённый пункт 
со своей спецификой, каждый по-
своему интересен. Если говорить о 
Волоковой – это, конечно, совершен-
но заповедное место, в котором до-
статочно комфортно жить. В дерев-
не есть новый ФАП, Дом культуры, 
который жители просили отремон-
тировать. Будем готовить сметную 
документацию, чтобы в следующем 
году провести работы. Поступил за-
прос на ремонт дома местного фель-
дшера, которая работает в деревне 
уже восемь лет, и дай бог, чтобы ещё 
столько же проработала, а лучше – 
больше. Мы ценим специалистов, 
поэтому обязательно сделаем ре-
монт, – сказала Ирина Гехт.

Кроме того, ремонтные работы 
проведут и в Доме культуры Волон-
ги. Местные жители планируют сде-
лать в учреждении комнату памяти 
своих земляков, воевавших на фрон-
тах Великой Отечественной войны и 
работавших в тылу.

– В деревне Белушье проблем за-
метно больше. Численность насе-
ления падает, на зиму оставалось 
около десяти человек. Обеспечим 
регулярный приезд фельдшера. 
Не важно, сколько человек живёт в 
населённом пункте, наша задача – 
обеспечить их всем необходимым, – 
сказала врио губернатора по итогам 
посещения деревни.

В Верхней Пёше во время обще-
ния с Ириной Гехт жители обозна-
чили проблему строительства вер-
толётной площадки и транспортной 
доступности. Эти вопросы врио гу-
бернатора взяла в работу. К концу 
лета в деревне ожидается большой 
переезд. Животноводческая ферма 
переедет в новое здание в Нижней 
Пёше.

– Надеемся, что фермерское мо-
локо пойдёт в наши детские сады и 
школы. Есть необходимость прора-
ботать вопрос обогащения молока 
витаминами и минералами, кото-
рые особенно нужны ребятишкам, 
например витамином D. А в боль-
ницу, я думаю, надо возвращать 
физиотерапевтический кабинет, 
потому что он точно будет здесь вос-
требован, село большое, – отметила 
Ирина Гехт.

Кроме того, в ходе поездки при-
нято решение о возведении модуль-
ного здания почты, в котором может 
появиться и МФЦ.

В завершение врио губернатора 
поздравила жителей Нижней Пёши 
со 195-летием села.

алексей семёнович Чупров – 
заместитель главы Заполярного района 
по общим вопросам

предложению будет введена новая 
форма взаимодействия депутатов с 
главой и администрацией Заполяр-
ного района – депутатский час, с 
целью обсуждения актуальных воп-
росов местного значения, получе-
ния разъяснений по обращениям, 
поступающим от жителей, и иным 
темам.

В завершение заседания депута-
там был представлен новый замес-
титель по общим вопросам главы 
Заполярного района Алексей Семё-
нович Чупров. Он будет курировать 
контрольно-ревизионный отдел, 
отдел организационной работы и 
общественных связей, отдел культу-
ры, спорта и молодёжной политики, 
отдел по работе с поселениями, от-
дел делопроизводства и документо-
оборота, КДН. Алексей Семёнович 
отметил, что знаком со спецификой 
Заполярного района, был практи-
чески во всех сельских поселениях, 
обозначил готовность к работе и 
взаимодействию с депутатским кор-
пусом. 

Основные параметры по итогам исполнения бюджета: доходы – 
1,88 миллиарда рублей, что составляет 107,9% от плана; расходы – 
1,78 миллиарда рублей, или 77,7% от плана.

План по доходам от НДФЛ был перевыполнен на 205 миллионов руб-
лей благодаря поступлениям от нефтегазовых компаний и поселений, 
что связано с увеличением МРОТ с 1 января 2024 года. Расходы на сфе-
ру ЖКХ составили 952,6 миллиона рублей, что составляет 53,6% от всех 
расходов бюджета. 

91,8 миллиона рублей направлено организациям, оказывающим насе-
лению услуги общественных бань по тарифам (ценам) ниже экономиче-
ски обоснованного уровня, для возмещения выпадающих доходов.

В бюджеты поселений направлено 875,9 миллиона рублей, что состав-
ляет почти половину расходов районного бюджета в 2024 году.

Расходы резервного фонда администрации района в 2024 году соста-
вили 10,9 миллиона рублей, из них 10,2 миллиона – единовременные 
выплаты участникам СВО и их родственникам. Также за счёт средств 
резервного фонда предоставлена материальная помощь гражданам, по-
страдавшим в результате паводка 2024 года (320 тысяч рублей). 

вНимаНие: работают 
электроННые приёмНые!
Пресс-служба Совета Заполярного района

Если вы хотите подать официальное обращение в адрес депутата или 
председателя Совета Заполярного района в электронном виде, то можете 
воспользоваться:
• Платформой обратной связи на Госуслугах.
• Официальным сайтом органов местного самоуправления Заполярно-

го района  zrnao83.gosuslugi.ru.
Обращения, отправленные на электронную почту Совета, не могут 

быть зарегистрированы для исполнения в связи с изменениями, внесён-
ными в Федеральный закон № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обраще-
ний граждан Российской Федерации».
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На  страже  пожарНой  безопасНости

В центре Внимания

ЧастНый дом загорелся в великовисоЧНом 

Ирина Муляк, фото автора

в Ненецком автономном округе идёт активная 
подготовка к пожароопасному периоду. 
заместитель главы администрации по 
правовым вопросам и безопасности андрей 
мухин и исполняющий обязанности начальника 
отдела гражданской обороны и чрезвычайных 
ситуаций владимир головченко рассказали  
о мерах пожарной безопасности, принимаемых 
на территории заполярного района. 

В начале встречи специалисты 
уточнили, в соответствии со стать- 
ёй 19 Федерального закона «О по-
жарной безопасности» к полномочи-
ям органов местного самоуправле-
ния муниципальных районов отно-
сится обеспечение первичных мер 
пожарной безопасности в границах 
муниципальных районов, за исклю-
чением городских и сельских на-
селённых пунктов. Эти полномочия 
администрация Заполярного райо-
на реализует в рамках программы 
«Безопасность на территории му-
ниципального района «Заполярный 
район» на 2019–2030 годы».

– Андрей Юрьевич, ежегодно 
в преддверии пожароопасного 
сезона постановлением адми-
нистрации НАО утверждается 
перечень населённых пунктов, 
подверженных угрозе лесных и 
других ландшафтных пожаров. 
Какие сельсоветы были внесены 
в этот список в текущем году? 

– В 2025 году в данный перечень 
вошли семь сельсоветов: Коткин- 
ский, Омский, Пёшский, Примор- 
ско-Куйский, Тельвисочный, Хорей-
Верский и Хоседа-Хардский. В соот-
ветствии с документом требования 
по усилению пожарной безопаснос-
ти возлагаются на муниципальных 
глав, ответственных за эти поселе-
ния. Мы призываем руководителей 
уделять особое внимание вопросам, 
связанным с первичными мерами 
пожарной безопасности. Около деся-
ти лет назад по инициативе район-
ной администрации в населённых 
пунктах, граничащих с лесами, были 
созданы минерализованные полосы 
для предотвращения распростране-
ния огня при пожаре. В настоящее 

время указанные сельские поселе-
ния, включённые в этот перечень, 
обязаны обустроить противопо-
жарные полосы вокруг населённых  
пунктов, о чём главы были уведом-
лены персонально. 

– Какие существуют пробле-
мы с обеспечением пожарной 
безопасности на территории За-
полярного района?

– Одной из мер первичной по-
жарной безопасности является 
строительство пожарных водоёмов. 
По расценкам 2024 года на их стро-
ительство в населённых пунктах За-
полярного района необходимо око-
ло 170 миллионов рублей. Средст- 
ва, которые может выделить район, 
безмерно малы. Однако в этом году 
нас услышали на окружном уровне. 
Благодаря финансовой поддержке 
администрации Ненецкого автоном-
ного округа сразу четырём сельсове-
там выделены значительные денеж-
ные средства из регионального бюд-
жета на строительство пожарных 
резервуаров. В настоящее время Ка-
нинский, Карский, Омский и Андег-
ский сельсоветы заключили согла-
шения с Управлением гражданской 
защиты и обеспечения пожарной 
безопасности. Районная админист-
рация осуществляет строгий конт-
роль за реализацией государствен-
ной программы софинансирования, 
чтобы оправдать оказанную помощь 
и создать перспективу для будущих 
участников. 

– Владимир Владимирович, в 
рамках муниципальной програм-
мы район финансирует приобре-
тение необходимых средств по-
жарной безопасности для нужд 
сельских поселений?

–  Начиная с 2019 года Заполяр-
ный район обеспечивал пожарными 
щитами практически весь муници-
пальный жилой фонд и муниципаль-
ные строения, исполняя расходные 
обязательства по строительству по-
жарных водоёмов наряду с округом. 
Так, например, был возведён пожар-
ный водоём в Неси. За счёт средств 
района построены пожарные резер-
вуары в Коткино, Пылемце, Шойне, 
где в текущем году также появится 
ещё один пожарный водоисточник. 
Кроме того, в Шойне установлены 
девять горизонтальных ёмкостей 
под воду по пять кубических метров 
каждая. В 2026 году запланировано 
строительство пожарного резерву-
ара в Омском сельсовете, а в 2027 
году – в Хоседа-Хардском. Также на 
районные средства были приобрете-
ны противопожарные огнетушители 
в Бугрино, бензиновая мотопомпа 
для Приморско-Куйского и Пусто-
зерского сельсоветов. 

– Владимир Владимирович, 
как жители могут способство-
вать повышению пожарной без- 
опасности в своём районе?

– В некоторых населённых пунк- 
тах функционируют профессио-
нальные подразделения Окружной 
государственной противопожарной 
службы (ОГПС) и добровольная по-
жарная охрана, состав которых фор-
мируется из местных жителей, офи-
циально обеспечивающих пожарную 
безопасность населённых пунктов 
и объектов. Мы призываем сельчан 
вступать в добровольные пожарные 
дружины! К слову, четыре сотруд-
ника районной администрации уже 
выразили желание пополнить отря-
ды дружинников для оказания помо-

щи в тушении природных пожаров. 
В настоящее время прорабатывает-
ся вопрос с Главным управлением 
МЧС России по НАО об организации 
совместных выездных учебных тре-
нировок с использованием средств 
тушения пожаров – мотопомп. 

– Какова статистика пожа-
ров на территории Заполярного 
района? Хватает ли ресурсов  
в поселениях для оперативного  
реагирования на пожары? 

– В среднем за год случается око-
ло 80 пожаров. С января по июнь 
на территории Заполярного района 
произошло 33 возгорания. Основны-
ми причинами пожаров зимой, как 
правило, являются неисправности в 
печном отоплении, электрооборудо-
вании, обогревательных приборах и 
электропроводке. В возникновении 
природных пожаров значительную 
роль играет человеческий фактор, 
связанный с небрежным обращени-
ем с огнём в лесу во время отдыха, 
рыбалки и охоты.

– Андрей Юрьевич, какие ос-
новные меры профилактики 
принимаются для борьбы с по-
жарами? 

– В первую очередь, необходимо 
отметить противопожарную про-
паганду. Общие правила пожарной 
безопасности размещены на сайте 
Заполярного района, памятки и те-
матические информационные за-
метки регулярно публикуются на 
страницах районной газеты. Про-
водятся профилактические визиты, 
информирование, консультирова-
ние и выдача предостережений о 
недопустимости нарушения обяза-
тельных требований. Таким обра-
зом, надзорный орган предостерега-
ет контролируемых лиц от наруше-
ний законодательства. Со стороны 
администрации Заполярного райо-
на мы будем усиливать профилакти-
ческую работу с населением на всех 
уровнях, начиная с сельсоветов и 
включая привлечение МЧС России 
по НАО, надзорных органов и добро-
вольных пожарных дружин. Также 
мы планируем и дальше развивать 
противопожарную инфраструктуру. 

место происшестВия 

Пресс-служба администрации НАО

пожар начался в субботу, 14 июня с кровли здания.

– Благодаря бдительным соседям 
и оперативному реагированию Ре- 
гионального противопожарного от-
ряда пожар локализован и ликвиди-
рован. Проживающие в доме люди не 
пострадали, имущество в порядке, 
ущерб причинён лишь кровле дома. 
Причины устанавливаются, но уже 
сейчас можно сказать, что возгора-
ние началось в непосредственной 
близости от печной трубы. В туше-
нии пожара участвовали местные 
жители, 15 человек. Выражаем им 
благодарность, – сообщили в Управ-
лении гражданской защиты НАО.

в ведомстве также напомни-
ли, что при эксплуатации печного 
отопления запрещается:

• оставлять без присмотра топя-
щиеся печи, а также поручать де-
тям надзор за ними;

• располагать топливо и другие го-
рючие вещества и материалы на 
предтопочном листе;

• применять для розжига печей 
бензин, керосин, дизельное топ-
ливо и другие легковоспламеня- 
ющиеся и горючие жидкости;

• топить углём, коксом и газом 
печи, не предназначенные для 
этих видов топлива;

• производить топку печей во вре-
мя проведения в помещениях 
собраний и других массовых ме-
роприятий;

• перекаливать печи;

• устанавливать металлические 
печи, не отвечающие требова-
ниям пожарной безопасности, 
стандартам и техническим усло-
виям. При установке временных 
металлических и других печей 
заводского изготовления должны 
выполняться указания (инструк-
ции) предприятий-изготовите-
лей, а также требования норм 
проектирования, предъявляемые 
к системам отопления.

правила поведеНия  
при пожаре
• При обнаружении пожара или 

признаков горения (задымление, 
запах гари, повышенная темпе-
ратура) незамедлительно сооб-

щить по единому номеру спасе-
ния 112.

• При обращении в службу спасе-
ния назвать адрес объекта, место 
возникновения пожара и сооб-
щить свою фамилию.

• В случае угрозы жизни людей не-
медленно организовать их спа-
сение, используя для этого име- 
ющиеся силы и средства.

• До прибытия пожарного подраз-
деления использовать в тушении 
пожара имеющиеся первичные 
средства пожаротушения (вода, 
песок, снег, огнетушители, тка-
невые материалы, смоченные во-
дой).

• Вывести из опасной зоны людей 
пожилого возраста, детей, инва-
лидов и больных. 
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Закон и порядок

УлиЧёН в полУЧеНии крУпНой взятки
Пресс-служба УМВД России по НАО

в Ненецком автономном округе сотрудники полиции 
задержали руководителя предприятия, подозреваемого  
в получении крупной взятки.

В ходе оперативно-разыскных 
мероприятий сотрудниками отде-
ла экономической безопасности и 
противодействия коррупции УМВД 
России по Ненецкому автономному 
округу установлен факт получения 
взятки в крупном размере.

Установлено, что с октября 2022 
года по февраль 2023 года руководи-
тель одного из предприятий округа, 
действуя в сговоре с начальником 
контрактной службы, системати-
чески получал незаконные денеж-
ные вознаграждения от предприни-
мателей, зарегистрированных в Са-
марской области. В обмен фигуран-
ты обеспечивали им преимущество 
при заключении государственных 

контрактов на поставку оборудова-
ния.

По данному факту Следствен-
ным управлением Следственного 
комитета Российской Федерации по 
Архангельской области и Ненецко-
му автономному округу возбуждено 
уголовное дело по пункту «а» в части 
5 статьи 290 УК РФ (получение взят-
ки группой лиц по предварительно-
му сговору в крупном размере) и в 
отношении руководителя коммер-
ческой организации по п. «б» ч. 4 ст. 
291 УК РФ (дача взятки должностно-
му лицу).

В настоящее время руководитель 
предприятия задержан. Решается 
вопрос об избрании ему меры пре-
сечения.

полицейские задержали 
26-летНего НаркокУрьера
Пресс-служба УМВД России по НАО

в результате оперативно-разыскных мероприятий, 
проведённых сотрудниками отдела по контролю  
за оборотом наркотиков Умвд россии по Нао, в ночное 
время в лесополосе на территории города Нарьян-мара  
был задержан местный житель 1998 года рождения.  
его подозревают в незаконном сбыте наркотических 
средств.

Установлено, что задержанный 
осуществлял деятельность так на-
зываемого закладчика, работая на 
один из интернет-магазинов, спе-
циализирующихся на сбыте запре-
щённых веществ. Мужчина обору-
довал тайники с наркотическими 
средствами, предназначенными 
для последующего распростране-
ния.

В ходе осмотра места происше- 
ствия и личного досмотра гражда-
нина полицейскими были обнару-
жены и изъяты свёртки с наркоти-
ческими веществами общей массой 
пять граммов.

В настоящее время полицей-
скими проводятся необходимые 
процессуальные мероприятия, на-
правленные на установление всех 
обстоятельств произошедшего.

Следственным отделом УМВД 
России по Ненецкому автономному 
округу возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, пред- 
усмотренного частью 3 статьи 30, 
пунктом «г» части 4 статьи 228.1 

Уголовного кодекса Российской 
Федерации (Покушение на незакон-
ный сбыт наркотических средств, 
совершённый в крупном размере).

Судом в отношении подозрева-
емого избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу.

УМВД России по Ненецкому ав-
тономному округу напоминает: за 
незаконный оборот наркотических 
средств, в том числе с использова-
нием информационно-телекомму-
никационных сетей, предусмот-
рена уголовная ответственность, 
вплоть до пожизненного лишения 
свободы.

там  НУжНее  –  за  Неделю 
жители  Нао  сдали  4  рУжья 
На  НУжды  сво
Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

всего за неделю жители Ненецкого автономного 
округа принесли в региональный центр лицензионно-
разрешительной работы росгвардии 4 единицы оружия 
для участников специальной военной операции. охотники 
добровольно передают проверенные в условиях крайнего 
севера гладкоствольные ружья 12-го калибра и боеприпасы, 
чтобы внести вклад в дело борьбы с вражескими 
беспилотными летательными аппаратами.

в фокУсе вНимаНия
Пресс-служба администрации НАО

департаментом внутреннего контроля и надзора Нао 
завершена процедура проверки сметной стоимости 
строительства школы в посёлке искателей. по результатам 
государственной экспертизы выдано положительное 
заключение. сметная стоимость объекта составила  
3,3 миллиарда рублей. 

Согласно проектной документа-
ции здание общеобразовательной 
школы рассчитано на 1100 учащих-
ся. На первом, втором, третьем эта-

жах размещаются учебные классы, 
кабинеты, мастерские, обеденный 
зал столовой, актовый зал, библио- 
тека, помещения учительских, ка-

бинет директора школы, гардероб 
для учащихся 1-й ступени обуче-
ния, санузлы и подсобные поме-
щения. В подвальном этаже раз-
мещены технические помещения. 
На четвёртом этаже расположены 
помещения школьного музея, каби-
неты математики, истории, русско-
го языка 2–3-й ступени обучения, 
а также технические помещения: 
венткамера, машинное помещение 
лифта, комната уборочного ин-
вентаря. Спортивный блок пред-
ставлен поэтажно обособленными  
спорткомплексами и спортзалами. 
Блок общепита с обеденным залом 

рассчитан на 357 мест для учащих-
ся и 16 для преподавателей.

Проектом предусматривается 
благоустройство и озеленение тер-
ритории. Кроме устройства проез-
дов и тротуаров, предусмотрены 
спортивная площадка, детская пло-
щадка, благоустройство централь-
ной площади. На территории выде-
лены функциональные зоны: зона 
отдыха, физкультурно-спортивная 
и хозяйственная.

Кроме того, проектом преду- 
смотрено обеспечение объекта 
всей необходимой инженерной  
инфраструктурой.

– Оба ружья проверены охотой 
на гусей. Там они нужнее на поря-
док, чем здесь. А поохотиться всегда 
успею. Держим связь с ребятами из 
Ненецкого автономного округа, ко-
торые выполняют задачи специаль-
ной военной операции, и желаем им 
успешной охоты на вражеские птич-
ки, – поделился один из нарьянмар-
цев, передавших в Росгвардию ору-
жие для участников СВО.

По-прежнему самые востребо-
ванные модели – магазинные и са-
мозарядные ружья отечественного 
производства МР-153, МР-155, «Сай-
га» и «Вепрь» 12-го калибра. Помимо 
оружия в центре лицензионно-раз-
решительной работы Управления 
Росгвардии по НАО принимают 
патроны с дробью заводского произ-
водства.

– Уже в ближайшее время эти 
ружья пополнят арсеналы подраз-
делений, которые выполняют зада-

чи на линии боевого соприкосно-
вения и защищают нашу страну на 
важных направлениях, – рассказал 
старший инспектор по особым пору-
чениям ЦЛРР Управления Росгвар-
дии по НАО майор полиции Стас 
Шистарев.

С помощью интернет-сервиса 
«Передача оружия в зону проведения 
СВО» на главной странице офици-
ального сайта Росгвардии (rosguard.
gov.ru) владелец ружья имеет воз-
можность в круглосуточном режиме 
подать уведомление о готовности 
передать защитникам Отечества 
ружья и боеприпасы.

По средам и пятницам гладко- 
ствольное оружие и заводские бое-
припасы 12-го калибра принимают 
по адресу: г. Нарьян-Мар, ул. Рабо-
чая, д. 14б, первый подъезд, второй 
этаж. Запись на личный приём и 
консультации проводят по телефо-
нам: +7 (81853) 9-18-80, 4-69-60.

перспектиВы
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старшей пиоНервожатой – 95 лет!

тВои люди, район!

Ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда заполярного района  
с юбилейным днём рождения в июне 2025 года

Елену Ананьевну Галеву 
Александра Викторовича Дедкова
Августу Мартыновну Зиновьеву 
Геннадия Александровича Калугина 
Александра Даниловича Калюту 
Надежду Алексеевну Каневу 
Афанасия Петровича Канюкова 
Тамару Павловну Колосову 
Аллу Григорьевну Конареву 
Алексея Витальевича Коткина 
Юрия Геннадьевича Коткина

Алевтину Васильевну Коткину 
Дмитрия Егоровича Ледкова
Николая Ивановича Ледкова 
Наталью Николаевну Ледкову
Ольгу Анатольевну Майстрович 
Владимира Владимировича  
Максимова 
Валерия Викторовича Маркова 
Надежду Сергеевну Михайлову 
Фёдора Константиновича Михеева 
Надежду Егоровну Михееву 

Александра Сергеевича Нестерова 
Николая Алексеевича Норкина
Любовь Даниловну Носову
Светлану Леонтьевну Поздееву
Дину Афанасьевну Сахарову
Николая Лукича Семяшкина 
Елену Алексеевну Хатанзейскую
Ивана Артамоновича  
Хатанзейского 
Алевтину Константиновну  
Хромцову 
Виктора Михайловича Шевелёва  

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель Ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда  
т. Н. орлова 

Николая Михайловича Адамовского 
Павла Владимировича Алёшина 
Александра Алексеевича Апицына 
Веру Александровну Ардееву
Георгия Ильича Артеева 
Анну Илларионовну Банину 
Геннадия Никодимовича Безумова 
Любовь Михайловну Белугину 
Клавдию Сергеевну Бобрикову
Аркадия Алексеевича Ванюту 
Надежду Васильевну Вокуеву 
Григория Ивановича Выучейского

Екатерина Ворончихина, 
фото автора и из личного  
архива героя

продолжение. Начало на стр. 1

Анну Илларионовну Банину в 
Тельвиске знают все. Она воспитала 
не одно поколение детей и в памяти 
многих до сих пор остаётся старшей 
пионервожатой и молодой учитель-
ницей, которая отличается выдерж-
кой и дисциплиной. Более 30 лет 
Анна Илларионовна проработала в 
Тельвисочной школе. Она и сегодня, 
на своём юбилейном вечере, одета с 
иголочки: костюм неброских цветов 
с ярким принтом, нитка искусствен-
ного жемчуга и аккуратно уложен-
ные волосы – виновница торжества 
выглядит моложе своих лет и чув- 
ствует себя так же. Родственники го-
ворят, что и в свои 95 лет она любит 
прогуляться по селу. Спортсменка, 
комсомолка, красавица – давно не 
была в центре всеобщего внимания 
и, конечно, волнуется перед нача-
лом торжества. 

В этот вечер есть о чём вспом-
нить. Жизнь юбиляра, сегодня раз-
меренная и наполненная любовью к 
близким, была нелёгкой. На страш-
ное военное и тяжёлое послевоенное 
время пришлись её детство, юность 
и пора взросления. 

с вятки На север
Анна родилась 12 июня 1930 года 

в деревне Закултан Бисеровского 
района Кировской области. Семья 
была многодетной: на тот момент 
родители уже воспитывали четве-
рых детей. Вскоре появились на свет 
ещё двое братьев. Глава семьи Илла-
рион Русинов скончался, когда Ане 
было всего четыре года. Маме Мат-
рёне Фёдоровне пришлось неустанно 
трудиться, чтобы прокормить детей: 
днём она работала в колхозе скотни-
цей, а ночью уходила охранять лоша-
дей. Её главной помощницей в этом 
деле стала подрастающая Аня. Вос-
питывать младших вдове помогали 
старшие дети, но в 1941 году троих  
братьев забрали на фронт – ни один 
с войны не вернётся. А в 1942 году в  
семье случилось ещё одно горе – по-
жар. Сгорел дом и всё имущество.  
Семья завербовалась на Север. 

Уже через год в Вижасе Аня  
пойдёт в третий класс, а младшие 
братья – в первый. Мама бралась 
за любую работу. И как вспоминает 
наша героиня, «так подорвала своё 
здоровье, что в этом же году в воз-
расте 45 лет умерла».

В знак внимания Галина Александ- 
ровна вручила цветы и памятные 
подарки. 

Председатель районного Совета 
депутатов Людмила Прилуцкая по- 
благодарила юбиляра за многолет-
ний труд на благо малой родины.

– Вы идёте по жизни достойно, и 
это подтверждают ваши дела, дости-
жения и уважение земляков. От всей 
души желаем Вам крепкого здоро-
вья и радости, чтобы в Вашей жизни 
всегда присутствовали гармония и 
благополучие!

– Анна Илларионовна – это чело-
век, который стал для нас примером 
стойкости и доброты. Она принад- 
лежит к поколению тружеников 
тыла. За свою жизнь она пережила 
множество событий, но всегда оста-
валась светлым и оптимистичным 
человеком. Её жизненный путь – это 
история о любви, семье и предан-
ности, – добавила ведущая вечера 
Людмила Кирьякова, пригласив к 
микрофону учеников и друзей име-
нинницы.  

Много добрых слов прозвучало в 
этот вечер. Как одна большая семья, 
собрались односельчане за общим 
столом отметить 95-летний юбилей 
сильной женщины. Несмотря на все 
превратности судьбы, ей удалось со-
хранить душевное тепло. По харак-
теру сдержанная и немногословная, 
дома бабушка Аня всегда любящая и 
добрая. Каждый день к ней заходит 
сын Сергей, навещают внуки и пра- 
внуки. Дочка Галина живёт в Моск-
ве, но маме звонит и всегда присы-
лает любимые ею картины по но-
мерам и алмазную мозаику. Хоть и 
живёт бывшая пионервожатая одна, 
а все родные рядом, и в её сердце не 
гаснет огонь. 

С юбилеем, Анна Илларионовна! 
Здоровья Вам и многие лета!

– Стыдно сказать, ходила куски 
собирала по деревне с братом Гри-
шей. Кто подаст, а кто выгонит, – на 
глаза именинницы наворачиваются 
слёзы. Почти сразу младших брать-
ев увезли в детский дом в Неси. Анна 
ещё год жила со старшей сестрой 
Марией, которая после окончания 
четвёртого класса уже трудилась в 
колхозе. Позже по совету учительни-
цы Анна решила продолжить обуче-
ние в школе Нижней Пёши. 

Директором пришкольного ин-
терната в Пёше был Сергей Пет-
рович Лавдовский, который также 
преподавал русский язык и лите-
ратуру. Анна Илларионовна до сих 
пор с благодарностью вспоминает 
учителя. Семья Лавдовских относи-
лась к ней как к родной. В их доме 
она проводила летние каникулы, а 
по настоянию Сергея Петровича де-
вушка поступила в педучилище на 
специальность «Учитель начальных 
классов». Тогда Любовь Николаев-
на Лавдовская сама сшила ей два  
платья и зимнее пальто – по тем вре-
менам невиданная роскошь. 

вожатый –  
профессия-птица

После четырёх лет обучения 
молодого специалиста направили  
пионервожатой в детский дом села 
Великовисочного. Однако из-за не-
большого числа детей через три ме-
сяца ставку сократили, и девушка 
была переведена на должность вос-
питателя, где проработала три года 
до расформирования учреждения. 
В 1955 году Анна Илларионовна пе-
реехала в Тельвиску, где ей предло-
жили поработать старшей пионер-
вожатой в местной школе. На про-
тяжении 14 лет Анна Банина была 

вдохновителем и инициатором всех 
школьных начинаний, а затем ещё 
23 года занимала должность воспи-
тателя.

«Анна Илларионовна, честно го-
воря, была строгой – у неё мы научи-
лись дисциплине, но она была и доб-
рой. Для нас она была и психологом, 
и мамой, и папой», –  вспоминают её 
ученики. 

Жила и работала Анна Илларио-
новна как в знаменитой пионерской 
песне: «Вожатый – профессия-пти-
ца, труднее её не сыскать. С какой 
другою работой сравнится – ребячьи 
сердца зажигать!» 

А зажечь детские сердца у нашей 
героини получилось. Не зря же быв-
шие пионеры и ученики в юбилей-
ный вечер пришли поздравить свое-
го наставника в галстуках!

звеНит сегодНя 
юбилей

Торжественный вечер начался с 
церемонии награждения. Совет де-
путатов Тельвисочного сельсовета 
принял решение присвоить Анне 
Илларионовне Баниной звание «По- 
чётный гражданин муниципаль-
ного образования». Право вручить 
удостоверение и нагрудный знак 
уважаемому юбиляру было предо-
ставлено исполняющей обязаннос-
ти главы поселения Людмиле Алек-
сандровне Хайминой. С добрыми 
пожеланиями она также передала 
Анне Баниной персональное позд-
равление президента и другие важ-
ные письма. 

– Вы являетесь ярким примером 
достойного гражданина своей стра-
ны и настоящего патриота. На ва-
шем пути встречалось немало труд-
ностей, но вы с честью преодолевали 
их, оставаясь открытым и добросер-
дечным человеком, всегда готовым 
оказать поддержку и поделиться 
мудрым советом. В день вашего 
юбилея от всей души желаю вам 
неиссякаемой энергии, бодрости и 
оптимизма. Пусть родные и близ-
кие будут верными помощниками и 
надёжной опорой, – зачитала позд- 
равительный адрес от врио губер-
натора Ирины Гехт представитель 
местной администрации.

С признательными словами к ви-
новнице торжества обратилась де-
путат окружного Собрания Галина 
Дуркина. Она пожелала ей добрых 
дней, наполненных приятными хло-
потами, и отличного самочувствия. 
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кУлЬтУра

итоги  НарядНой  акции

беЗопасное детстВо

Материал подготовлен Этнокультурным центром НАО

12 июня состоялась всероссийская акция «Надень народное на день 
россии». в этом году она собрала более 1400 человек из 47 регионов 
страны. самыми активными стали представители Ненецкого автономного 
округа, луганской и донецкой Народных республик, республики 
татарстан, воронежской и мурманской областей. Участники публиковали 
посты с фотографиями и видео в народных костюмах в социальной сети 
«вконтакте». 

С каждым годом интерес к акции растёт. 
В этом году на главной площади Нарьян-Мара 
в народном дефиле участвовали 209 человек: 
молодёжь, межнациональные семьи, члены 
землячеств, творческих коллективов округа, 
участники проектов и мастерских Этнокуль-
турного центра НАО по пошиву традицион-
ной одежды и их элементов, представители 
органов власти. 

 – Приятно видеть, что в дефиле участвуют 
люди разных поколений: от самых юных, ко-
торым чуть больше года, до мудрых бабушек 

и дедушек. Это замечательная возможность 
для семей провести время вместе и проде-
монстрировать красоту и разнообразие тра-
диционной одежды, – отметили в ЭКЦ НАО. – 
Мы искренне благодарим всех, кто помог нам 
в организации мероприятия, кто поддержал 
нашу инициативу и вышел на улицы городов 
и сёл в традиционных костюмах! Особая бла-
годарность Центру культуры народов России 
и лично Сергею Ивановичу Кулибабе, заведу-
ющему отделом национальных культур наро-
дов России. 

кдН: предУпредить и помоЧь
Пресс-служба администрации Заполярного района

состоялось очередное заседание комиссии по делам 
несовершеннолетних и защите их прав заполярного 
района. из 17 рассмотренных вопросов шесть материалов 
было составлено в отношении несовершеннолетних, 
участвовавших в драках и наносивших побои сверстникам.

– Кодекс об административных 
правонарушениях предусматри-
вает административную ответст-
венность за нанесение побоев или 
совершение иных насильственных 
действий, причинивших физиче-
скую боль, но не повлёкших тяжё-
лых последствий. В этот раз ребята, 
не достигшие возраста, с которого 
наступает ответственность, отде-
лались предупреждениями. Один 
подросток привлечён к админист-
ративной ответственности, ему на-
значен штраф пять тысяч рублей.

Хочется предостеречь несовер-
шеннолетних, их родителей и отме-
тить, что за побои предусмотрена 
административная и уголовная от-
ветственность. Административный 
штраф составляет от 5 до 30 тысяч 

рублей. Уголовная ответственность 
наступает в случае повторного на-
несения побоев, а также в случаях, 
когда побои причинили вред здо-
ровью. В этом случае наказание 
определяет суд, – рассказала спе-
циалист Комиссии по делам несо-
вершеннолетних Марина Фомен-
ко. – Призываем родителей провес-
ти разъяснительные беседы со сво-
ими детьми и научить их выяснять 
отношения с помощью слов, а не 
кулаков.

Также на заседании были рас-
смотрены два материала в отноше-
нии жительниц посёлка Искателей 
и села Несь, злоупотребляющих 
алкоголем. В обоих случаях де-
тей изъяли из семей. Сейчас эти 
семьи поставлены на учёт, к работе 
с ними подключены все субъекты 
профилактики. Пока ситуация не 
будет исправлена, дети к родителям 
не  вернутся.

с. несь п. индига п. нельмин нос

п. Хорей-вер п. оксино

п. красное

п. Усть-кара с. нижняя пёша п. каратайка с. Шойна
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Новая былиННая эра

Это интересно

летНие каНикУлы с пользой

НаУЧились. посоревНовались. смогли!

общестВо

Пресс-служба администрации НАО

с начала июня в регионе идёт кампания по трудоустройству 
подростков. за три летних месяца планируется обеспечить 
работой более 1000 несовершеннолетних, в том числе 206 
ребят, проживающих в сельской местности. помогать 
оленеводам и чумработницам в тундре на протяжении всех 
каникул будут 24 ребёнка.

По традиции каждый подросток 
трудоустраивается не более чем на 
один летний месяц, в этом году ис-
ключение сделано для детей олене-
водов – они будут работать в тунд-
ре все три летних месяца. С таким 
предложением в ходе подготовки к 
старту кампании по трудоустрой- 
ству подростков выступила врио 
губернатора НАО Ирина Гехт. Как 
отметил заместитель губернатора 
по делам ненецкого и других корен-

ных малочисленных народов Севе- 
ра Юрий Хатанзейский, в оленевод-
ческих хозяйствах к работе присту-
пили 24 подростка.

– В СПК «Канин» трудоустроены 
18 детей, в СПК «Восход» – шестеро 
детей. Особую благодарность хочет-
ся выразить СПК «Харп». Хозяйство 
ежегодно трудоустраивает детей за 
свой счёт, без бюджетных средств. 
В этом году у них трудоустроены 
семеро детей. Отмечу, что работы в 

тундре очень много – следить за оле-
нями, вести быт в чуме, учиться из-
готавливать нарты. Ребята, которые 
трудятся в оленеводческих хозяйст- 
вах, сильные духом! – сказал Юрий 
Хатанзейский.

По информации Центра заня-
тости населения, в этом году согла-
шения на летнее трудоустройство 
подростков заключены с 66 рабо-
тодателями. Лидерами среди рабо-
тодателей по числу трудоустроен-
ных подростков в июне стали МП 
ЗР «Севержилкомсервис», МУП «КБ 
и БО», Пустозерский дом-интернат 
для престарелых и инвалидов и СПК 
«Ненецкая община «Канин».

– Подростки трудоустроены рабо-
чими по благоустройству населён-
ных пунктов, подсобными рабочи-
ми, уборщиками производственных 
и служебных помещений, дворника-
ми, делопроизводителями, архива-
риусами, курьерами, журналистами 
и оленеводами, – сообщили в учреж-
дении.

В июне к работе в Нарьян-Маре 
и Заполярном районе приступили  
530 подростков, более 160 человек 
проживают в сельской местности.

Ирина Коткина, фото: vk.com/redcross83

волонтёры Ненецкого отделения российского красного 
креста провели для детей искательской школы чемпионат 
по первой помощи.

Главным героем соревнований 
стал Коленька, вернее даже три Ко-
леньки! Ростовые куклы терпеливо 
лежали и сидели, пока участники 
команд по очереди их перекладыва-
ли в восстановительное положение, 
бинтовали и заклеивали пластырем 
«ранки». Юные спасатели перед со-
стязаниями прошли подготовку на 
мастер-классах и уверенно действо-
вали в предлагаемых ситуациях.

Лёва Карабак перешёл в четвёр-
тый класс. Занимательные уроки с 
Коленькой очень ему понравились и 
пригодились на чемпионате.

– Если человеку плохо, он лежит, 
я смогу правильно повернуть его в 

боковое положение, – поясняет Лё- 
ва, – Тогда он не задохнётся, не за-
хлебнётся, если его будет тошнить!

Ребята старательно выполняли 
задания, которые для них состави-
ли инструкторы по первой помощи: 
председатель Ненецкого отделения 
РКК Наталья Михеева и координа- 
тор по чрезвычайным ситуациям 
Алексей Михеев.

– Эти простые навыки в крити-
ческой ситуации помогут ребёнку 
справиться с волнением и оказать 
помощь себе и другим, – говорит На-
талья Михеева. – Соревновательный 
азарт и хорошие знания показали 
ребята. Мы ещё раз убедились в том, 

что тема обучения первой помощи 
нужна и важна. Будем продолжать!

Под руководством Алексея Ми-
хеева участники чемпионата про-
шли все испытания и в заключение 
соревнований собрали дорожные 
аптечки, которые достались им в 
подарок. Активную помощь в орга-
низации и проведении мероприятия 
оказала младший инструктор Лю-
бовь Жданова.

А победителями стали все без ис-
ключения! Не верите? Спросите у Ко-
леньки! Каждый участник получил 
набор с подарками, сертификат и 
важные навыки по первой помощи.

Детский чемпионат стал итого-
вым мероприятием проекта «Ко-
ленька в Нарьян-Маре: детям о пер-
вой помощи». Проект реализуется 
на средства гранта Департамента 
внутренней политики НАО.

Ирина Муляк, фото: Этнокультурный центр НАО

17 июня в окружном этнокультурном центре состоялась 
презентация проекта «первая русская сказительская 
экспедиция «эпос русской арктики. возвращение» (эра). 

Цель экспедиции – произвести 
видеофиксацию исполнения былин 
Нижнепечорья в тех местах, где они 
изначально были записаны в раз-
ные годы ХХ века известными рос-
сийскими собирателями Н. Е. Он-
чуковым, А. М. Астаховой, Н. П. Ле- 
онтьевым, Н. П. Колпаковой. 

Автор проекта – сказитель былин, 
исследователь русской сказитель-
ской традиции Александр Маточкин 
из Санкт-Петербурга. По образова-
нию он фольклорист. Ещё в студен-
честве начал изучать нижнепечор- 
ский материал.

– Но былин в деревнях сейчас не 
осталось. А на Север ездить надо. 
Ведь в столицах сказывать былины 
не столь интересно. Хотя и мож-
но конечно. И мы это делаем. Меня 
всегда интересовал былинный эпос, 
потому что это истоки литературы, 
исполнительского, музыкального 
искусства, наше корневое предание. 

Двадцать лет назад я увлёкся изуче-
нием былин Нижепечорья. Накоп-
ленный опыт захотелось привезти 
в сёла и деревни НАО, чтобы эпос 
услышали и здесь, в новых истори-
ческих условиях. Мою инициативу 
поддержали люди по всей стране, 
откликнулись, – рассказывает Алек-
сандр Маточкин. – Этнокультурный 
центр НАО, который неоднократ-
но приглашал меня в Нарьян-Мар 
проводить курсы Школы русского 
сказительства, тоже подключился. 
В этом году мы реализуем очень ин-
тересный совместный проект – из-
даём книгу былин Нижнепечорья с 
обширным аудиоприложением, пре-
зентация запланирована на конец 
года. Следующим шагом стала экс-
педиция ЭРА – съёмка на видео бы-
лин в моём исполнении в тех местах, 
где всё это богатство и было создано. 
Организационные моменты поездки 
на себя взял ЭКЦ НАО, проект также 

поддержали региональный Депар- 
тамент культуры, образования и 
спорта, главы и сотрудники учреж-
дений культуры сельских поселе-
ний, куда мы отправимся. 

Сказитель Маточкин надеется, 
что экспедиция ЭРА – это работа на 
будущие века. Былины должны за-
звучать в России, особенно в местах 
их исконного бытования.

– Люди осваивали Арктику, неся 
сюда в том числе и народное твор- 
чество. Наши деды, прадеды знали 
и передавали в своей манере, созда-
вали былины. Они существуют и по-
ныне. Очень хочу увидеть потомков 
сказителей в Великой Виске, Лабож-
ском, Тельвиске, Оксино, Красном. 

Посетим урочища: Бедовое, Голуб-
ковка, Смекаловка, Пойлово. Слу-
шателя там не будет, поэтому, чтобы 
была возможность зафиксировать 
пение, со мной поехали фотограф 
Анастасия Маточкина, видеограф 
Андрей Иванов и местная художни-
ца Ирина Селивёрстова, правнучка 
сказителя Ивана Кирилловича Ос-
ташова. Хочется, чтобы местные 
жители проявили интерес, может 
быть, среди них найдутся и родс-
твенники сказителей, – подытожил 
автор проекта. 

Получать актуальную информа-
цию о работе экспедиции можно в 
свободном доступе в ВК-сообществе 
«Эпос Русской Арктики. Возвраще-
ние (ЭРА)».



� № 12(333) от 20 июня 2025 года Заполярный вестник+

Газета зарегистрирована в управлении Федеральной службы по над-
зору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуни-
каций по Архангельской области и Ненецкому автономному округу. 

Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 29-00425 от 18.03.2013 г.

Учредитель: администрация Заполярного района.
Издатель: муниципальное казённое учреждение Заполярного района 
«Северное». Адрес издателя: 166700, Ненецкий автономный округ, 
п. Искателей, ул. Губкина, д. 3б.
Главный редактор: Е. В. Ворончихина
Вёрстка: В.А. Шабанова
Адрес редакции: 166700, Ненецкий автономный округ, п. Искателей, 
ул. Губкина, д. 3б, каб. 103.
Тел./факс: 8 (81853) 4-81-36. E-mail: zvplus@mail.ru.
Подписано в печать: 22.12.2022, по графику 14.00, фактически 14.00.
Газета изготовлена в ГБУ НАО «Издательский дом НАО». 
Адрес типографии: 166000, Ненецкий автономный округ, г. Нарьян-Мар, 
ул. Ленина, д. 25а. 
Заказ №513. Тираж: 2 600 экз. Количество полос: 8.

ПЕРИОДИЧНОСТЬ – ОДИН РАЗ В 2 НЕДЕЛИ – ПЯТНИЦУ. РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ НА ТЕРРИТОРИИ НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА БЕСПЛАТНО.

Редакция оставляет за собой право не разделять точку зрения 
авторов публикаций. При использовании материалов газеты 
требуется разрешение редакции. Ссылка на газету обязательна. 
За достоверность рекламной информации и контактных данных 
ответственность несут рекламодатели, в объявлениях – податели 
объявлений. Товары и услуги, рекламируемые в газете, серти-
фицированы и лицензированы. Письма, материалы и фото, при-
сланные по почте и иным способом, авторам не возвращаются. 
Факт отправки материала в редакцию автоматически расцени-
вается как согласие отправителя на публикацию. Материалы, 
отмеченные знаком , опубликованы на коммерческой основе.

8 № 25 (271) от 23 декабря 2022 года ЗАПОЛЯРНЫЙ ВЕСТНИК+

ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:
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Время молодых

иди, мой дрУг, всегда иди дорогою добра
Екатерина Ворончихина, фото автора и Светланы Балашовой

одно из самых любимых летних мероприятий в Ненецком 
округе – туристический слёт «дорогами отцов-героев» 
отгремел 59-й раз! конечно же, в этом году спортивный 
праздник посвятили 80-летию победы в великой 
отечественной войне 1941–1945 годов. в течение двух дней  
в районе озера васькино 14 команд проходили испытания  
на прочность тела и духа, соревновались в кулинарных  
и творческих конкурсах. и что не может не радовать –  
впервые в мероприятии приняли участие дети! квест 
по походным ролям для ребят подготовили активисты 
движения первых. 

К турслёту готовься смолоду –  
считают в региональном отделении 
Движения первых, поэтому на спор-
тивный праздник пригласили не 
только студентов и школьников, но 
даже старших детсадовцев. И ребя-
та откликнулись! Кто-то приехал с 
родителями – участниками взрослых 
соревнований накануне, другие –  
к полудню 13 июня. Всего около  
50 человек заявили о своём намере-
нии пройти детский трек туристи-
ческого слёта «Дорогами отцов-ге- 
роев». 

На церемонии открытия учас-
тников мероприятия приветство-
вала председатель Движения пер-
вых Ольга Шапова, пожелав юным 
любителям походов ярких эмоций, 
честной борьбы и, конечно, – удачи. 
Торжественность момента подчер-
кнуло исполнение гимна Россиской 
Федерации. Подпевали все! Даже  
самые маленькие. 

Конкурсная программа турслё-
та была насыщенной. Ребят сразу 
разделили на две большие группы. 
Первые отправились проходить про-
грамму «Зов тундры» (по аналогии с 
популярной когда-то телевизионной 
игрой) под чутким руководством ве-
дущего Александра Найды.

Другим участникам предстояло 
пройти квест по походным ролям: 
ребята узнали, кто такие хранители 
впечатлений и атмосферы, обуча-
лись у опытных туристов приклад-
ным навыкам: очищали воду с помо-
щью подручных средств, ориенти-

ровались на местности с помощью 
карты, на этапе «Спасатели» соору-
дили носилки из веток и скотча и не-
сли «раненого», учились складывать 
различные типы костров и даже 
стреляли из настоящих луков! Здесь 
не было проигравших: в заверше-
ние насыщенного спортивного дня 
дети и родители завязали узелки на 
большой верёвке Дружбы, а каждый 
начинающий турист получил не 
только заряд бодрости и отличного 
настроения, но и памятный подарок 
от Движения первых.

– После мероприятия было ска-
зано много добрых слов, ребята и 
родители остались довольны, чему, 
конечно, я очень рада. Кто-то впер-
вые ставил палатку, кто-то узнал, 
как найти север по компасу, а кто-то 
просто понял, как круто проводить 
день не в телефоне, а стать участ-
ником настоящего приключения, –  
рассказала организатор меропри-
ятия, медиаспециалист региональ-
ного отделения Движения первых 
Светлана Балашова. – Новое дело 
всегда интересно. Но без людей, ко-
торые поддерживают и помогают, 
трудно добиться каких-то результа-
тов. У нас была большая команда за-
интересованных людей, и мне очень 
хочется, чтобы и детский трек стал 
такой же классной и доброй тради-
цией, как турслёт «Дорогами отцов-
героев», который уже 59 лет объеди-
няет людей, влюблённых в природу 
и походы.


